

## Reporte de Prensa

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia
Dirección de Comunicación

#### **ECONOMÍA**

## Autorizan al Ministerio de Economía destinar Bs 209,6 millones a Yacimientos de Litio Bolivianos

Mediante el Decreto Supremo (DS) 5086 se autoriza al Ministerio de Economía y Finanzas Públicas realizar un aporte de capital con recursos provenientes del Tesoro General de la Nación (TGN) a favor de Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB), por un monto de hasta Bs 209,6 millones.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/economia/autorizan-al-ministerio-de-economia-destinar-bs-2096-millones-a-yacimientos-de-litio-bolivianos\_351764

## Consume lo nuestro genera ingresos económicos por más de Bs 400 millones

El presidente Luis Arce destacó el jueves que unidades productivas de artesanos, micro, pequeños, medianos y grandes empresarios del país dedicados a la producción nacional con el sello Hecho en Bolivia, hasta la fecha, generaron ingresos económicos por más de Bs 400 millones con la aplicación móvil Consume lo Nuestro, a través de más de 3.5 millones de transacciones.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/economia/consume-lo-nuestro-genera-ingresos-economicos-pormas-de-bs-400-millones\_351821

# Tipo de cambio fijo, burocracia, altos tributos y poca industrialización, promueven el contrabando

El tipo de cambio fijo, la burocracia, altos tributos y una industrialización poco desarrollada promueven el contrabando en el país, y esto afecta a ciertos sectores con más fuerza, pero en general provoca una competitividad desigual con la producción nacional.

**Fuente Original:**https://www.eldiario.net/portal/2023/12/29/tipo-de-cambio-fijo-burocracia-altos-tributos-y-poca-industrializacion-promueven-el-contrabando/

### El 20% de las bebidas alcohólicas que se consumen en fin de año es ilegal

Las celebraciones de Año Nuevo de las familias bolivianas se realizarán con un 20 por ciento de bebidas ilegales (contrabando y adulteradas). Sólo en 2022, el valor del mercado ilegal de estas fue de 382 millones de dólares.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231229/20-bebidas-alcoholicas-que-se-consumen-fin-ano-es-ilegal

# INE: la inflación acumulada se mantiene en 1,48% a noviembre; los datos reales se podrán ver en enero

El Índice de Precios al Consumidor (IPC) registró una variación acumulada de 1,48% en noviembre de 2023, producto de una variación negativa de 0,003%, informó el Instituto Nacional de Estadística (INE) en su último boletín de diciembre.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/economia/ine-la-inflacion-acumulada-se-mantiene-en-148-a-noviembre-los-datos-reales-se-podran-ver-en-enero\_351763

# En dos años, las ventas de gas al exterior caen en 34%, mientras que al interior suben en 9%

Las ventas de gas natural al mercado externo cayeron en 34 por ciento en volumen en los dos últimos años, mientras que las ventas al mercado interno crecieron en 9 por ciento, de acuerdo a datos oficiales. Esta variación se debe a la disminución de la producción de hidrocarburos y al paulatino aumento de la demanda interna, de acuerdo a los analistas.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231229/dos-anos-ventas-gas-al-exterior-caen-34-mientras-que-al-interior-suben-9-0

### ESM vende menos hierro y apuntan a dos factores

La Empresa Siderúrgica del Mutún (ESM) cierra el año con menos ventas de hierro en comparación con 2022. "Hemos bajado nuestra comercialización, pero eso no significa que hemos bajado más de los años anteriores, igual tuvimos ingresos importantes con relación a los últimos cinco años a diferencia de 2022", dijo el presidente de la compañía estatal, Jorge Alvarado.

**Fuente Original:**https://correodelsur.com/economia/20231229\_esm-vende-menos-hierro-y-apuntan-ados-factores.html

## PIB de la construcción solo crecerá 1% ante caída de la inversión pública y de Banco Fassil

La industria de la construcción en Bolivia cerrará con números pobres de crecimiento en 2023 y no se vislumbra mejoría para 2024, debido a tres factores: la baja inversión pública en infraestructura y ejecución presupuestaria, la caída del Banco Fassil y las dificultades ocasionadas por la escasez de divisas y diésel.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/pib-de-la-construccion-solo-crecera-1-ante-caida-de-la-inversion-publica-y-de-banco-fassil\_351822

## El reto del Gobierno para 2024 es reducir el déficit público, afirma analista Chávez, que advierte de un deterioro de la economía

En criterio del economista Gonzalo Chávez, "todo este deterioro estructural que se está dando en la economía boliviana ya hace varios años, ha sido agravada por el tema de la crisis política interna que tiene el MAS". Para impulsar la recuperación de la economía boliviana y mantener el nivel de las reservas internacionales en 2024, urge reducir el déficit público, afirmó el analista Gonzalo Chávez.

**Fuente Original:**https://noticias.unitel.bo/economia/el-reto-del-gobierno-para-2024-es-reducir-el-deficit-publico-afirma-analista-chavez-que-advierte-de-un-deterioro-de-la-economia-FN10595154

Economista afirma que medidas de gobierno de Milei son similares al 21060

Las medidas económicas de "emergencia" del gobierno de Javier Milei en Argentina tienen similitudes con el Decreto 21060 implementado en Bolivia a mediados de la década del 80, dijo el economista y docente, Víctor Hugo Figueroa.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/dinero/economista-afirma-que-medidas-de-gobierno-de-milei-son-similares-al-21060\_351779

#### Comisan 85 vehículos indocumentados

De octubre a diciembre, la Aduana Nacional (AN) comisó en La Paz 85 vehículos indocumentados, valuados en más de 11.029.000 bolivianos, de los cuales el 98% portaba placa clonada, informó la gerente Regional La Paz, Susana Ríos.

**Fuente Original:**https://www.eldiario.net/portal/2023/12/29/comisan-85-vehiculos-indocumentados/

### Conflictos en el Trópico ahuyentan a los turistas

El presidente de la Cámara Hotelera de Cochabamba, Tito Navia, advirtió que factores como los conflictos sociales y la inseguridad afectan el flujo turístico internacional hacia la región del Trópico.

**Fuente Original:**https://elpotosi.net/nacional/20231229\_conflictos-en-el-tropico-ahuyentan-a-losturistas.html

### El turismo en Cochabamba representa el 15% del total nacional

La Dirección de Turismo brindó un balance anual 2023 sobre el movimiento turístico en Cochabamba, la recolección de datos se realizó de manera conjunta entre los miembros que componen el clúster turístico como la Cámara Hotelera y el Comité de Operadores de Turismo.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/cochabamba/20231228/turismo-cochabamba-representa-15-del-total-nacional

## El agro en Chuquisaca tuvo un año "regular"

La actividad agropecuaria en Chuquisaca tuvo un desempeño "regular" en el ciclo agrícola 2022-2023. Para el investigador y desarrollador de proyectos de innovación tecnológica Cresencio Calle, el departamento destacó en la producción de granos y mostró avances en tecnificación; el experto es partidario en que el país concentre esfuerzos en mejorar el rendimiento de la producción por superficie en vez de ampliar la frontera agrícola.

**Fuente Original:**https://correodelsur.com/economia/20231228\_el-agro-en-chuquisaca-tuvo-un-anoregular.html

### El Alto: La planta de papa motiva una investigación

Casi un año después del comienzo de su implementación, la planta procesadora de papa de El Alto, que le costará al Estado boliviano la suma total de Bs 162 millones, genera algunas dudas en cuanto a su equipamiento.

**Fuente Original:**https://correodelsur.com/economia/20231229\_el-alto-la-planta-de-papa-motiva-una-investigacion.html

# El FPS invirtió Bs 918,4 millones en obras y benefició a 946.482 familias en el país

El Fondo Nacional de Inversión Productiva y Social (FPS) invirtió, hasta el 22 de diciembre, Bs 918,4 millones en obras para beneficiar a 946.482 familias del país en distintos rubros, como transporte, agropecuaria, saneamiento básico, recursos hídricos, urbanismo, vivienda, industria, turismo, salud y seguridad social.

**Fuente Original:**https://www.la-razon.com/economia/2023/12/28/el-fps-invirtio-bs-9184-millones-en-obras-y-beneficio-a-946-482-familias-en-el-pais/

## Gobierno acelera la industrialización y anuncia que en 2024 se verán los resultados

El 2024 se verán los resultados de la política de industrialización con sustitución de importaciones, que incluye la construcción y operación de más de 150 industrias, de las que dos están en pleno funcionamiento y empezando a consolidar la economía de "base ancha", informó la viceministra de Comunicación, Gabriela Alcón.

**Fuente Original:**https://www.abi.bo/index.php/noticias/gobierno/45528-gobierno-acelera-la-industrializacion-y-anuncia-que-en-2024-se-veran-los-resultados

Gestora: Inicia pago de pensiones de diciembre y asegurados ya pueden verificar su Estado de Ahorro Previsional

La Gestora Pública inició este viernes el pago de las pensiones de diciembre e informó que a partir de esta fecha los asegurados pueden verificar el Estado de Ahorro Previsional a través del buzón electrónico habilitado en la oficina virtual de la entidad.

**Fuente Original:**https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/45550-gestora-inicia-pago-depensiones-de-diciembre-y-asegurados-ya-pueden-verificar-su-estado-de-ahorro-previsional

# En sólo dos semanas en Potosí comisan 37 toneladas de mercancía ilegal valuada en Bs 1,3 millones

Sólo en las primeras dos semanas de diciembre, la Aduana Nacional comisó en Potosí 37,7 toneladas (t) de mercancía ilegal con un valor de Bs 1,3 millones, informó este jueves el Administrador de Aduana Interior en el departamento, Raúl Balcas.

**Fuente Original:**https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/45511-en-potosi-comisan-37-toneladas-de-mercancia-ilegal-valuada-en-bs-1-3-millones-en-solo-dos-semanas

## Ampliación de la Planta procesadora de lácteos en Achacachi llega al 67% de avance

Al 67% llegó la ampliación de la estatal Planta procesadora de lácteos en el municipio de Achacachi del departamento de La Paz, por lo que se prevé concluir el primer semestre del próximo año, informó este jueves el ministro de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Néstor Huanca.

**Fuente Original:**https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/45509-ampliacion-de-la-planta-procesadora-de-lacteos-en-achacachi-llega-al-67-de-avance

#### POLÍTICA

Gobierno afirma que sesión convocada por Rodríguez es "nula" y que no promulgará normas "fuera de la ley"

El Gobierno, a través del viceministro de Coordinación Gubernamental, Gustavo Torrico, aseguró que la sesión que llevó adelante el Senado ayer, miércoles, en pleno receso legislativo, es "nula de todo derecho".

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231228/gobierno-afirma-que-sesion-convocada-rodriguez-es-nula-que-no-promulgara

# Leonardo Loza dice que Arce debe promulgar ley sancionada en el Senado, pero Gobierno ratifica que "no lo hará"

A pesar del receso Legislativo, el senador del MAS, Leonardo Loza, afirmó que el presidente Luis Arce debe promulgar la ley del "Uso, control y funcionamiento de técnico del dispositivo electrónico de vigilancia", sancionado en la Cámara de Senadores, pero desde el Gobierno rechazaron esa posibilidad.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/loza-dice-que-arce-debe-promulgar-ley-sancionada-senado-gobierno-pone-duda/20231228191936932180.html

## Camacho sobre la oposición y elecciones del 2025: "Llegado el momento unificaremos el voto en un candidato"

El gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, desde su detención preventiva en el penal de Chonchocoro de La Paz, afirmó este jueves que si bien la oposición se encuentra fragmentada, logrará unificarse de cara a las elecciones generales del 2025.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/camacho-oposicion-elecciones-2025-llegado-momento-unificaremos-voto-candidato/20231228192426932181.html

## Caravana pide libertad de Camacho y víctimas exigen 30 años de cárcel

Una caravana de vehículos recorrió este jueves las principales calles de la ciudad de Santa Cruz con el pedido de libertad para el gobernador Luis Fernando Camacho, quien se encuentra recluido desde hace un año en el penal de máxima seguridad de Chonchocoro, en La Paz.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/caravana-pide-libertad-camacho-victimas-exigen-30-anos-carcel/20231229000015932236.html

# Claves de la carta de Camacho: 'Me siento libre', 'en 2025 caerá el MAS', 'en la celda haré mi parte'

Privado de su libertad desde el 28 de diciembre de 2022 por la causa "Golpe I", Luis Fernando Camacho sigue

impulsando reacciones. La caravana de ayer, misma que movilizó a decenas de vehículos por las calles del centro de Santa Cruz, fue una muestra de ello. Familiares del gobernador de Santa Cruz, simpatizantes y asambleístas, entre otros, han sido parte de la iniciativa de protesta.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/claves-carta-camacho-siento-libre/20231229103234932259.html

# Caso golpe I: en 3 años Fiscalía no convocó a Evo y defensa de Áñez sugerirá como testigo en juicio

A tres años de comenzar con la investigación del denominado 'caso golpe l', el Ministerio Público no convocó al expresidente Evo Morales a declarar en calidad de víctima ni al exvicepresidente Álvaro García Linera, la defensa de Jeanine Añez los planteará como testigos en la etapa de juicio.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/seguridad/20231228/caso-golpe-i-3-anos-fiscalia-no-convoco-evo-defensa-anez-sugerira-como

### Fiscalía: Hay 4 procesos contra Sosa, 2 están en etapa de juicio

El Ministerio Público informó este jueves que existen cuatro procesos investigativos activos en contra de la exalcaldesa interina de Santa Cruz, Angélica Sosa, por delitos relacionados a corrupción, dentro de los casos denominados Prestín, Buses de Transporte Rápido (BTR), Contratos Irregulares e Ítems Fantasmas, este último se encuentra con acusación formal y audiencia marcada para el 3 de enero de 2024.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/fiscalia-4-procesos-sosa-2-estan-etapa-juicio/20231229000024932245.html

### Autorizan el proceso de revocatorio del mandato de Manfred Reyes Villa

El Tribunal Electoral Departamental autorizó este jueves el inicio del proceso revocatorio en contra del actual alcalde de Cochabamba, Manfred Reyes Villa, que permite la recolección de firmas y huellas dactilares en libros notariados como parte del procedimiento democrático.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231228/autorizan-proceso-revocatorio-del-mandato-manfred-reyes-villa

Viceministro lamenta que Morales haya dificultado la labor de operativo antinarcóticos

Este viernes, el viceministro de Defensa Social y Sustancias Controladas, Jaime Mamani, lamentó que el expresidente Evo Morales haya dificultado las labores de un importante operativo antinarcóticos en el trópico por una publicación en redes sociales.

**Fuente Original:**https://www.la-razon.com/nacional/2023/12/29/viceministro-lamenta-que-morales-haya-dificultado-la-labor-de-operativo-antinarcoticos/

## Comandante de la Policía afirma que no existe ninguna orden para seguir o detener a Evo Morales

El comandante general de la Policía boliviana, Álvaro Álvarez, afirmó este jueves que las fuerzas de orden no tienen ninguna orden para seguir o detener al líder del Movimiento al Socialismo (MAS), Evo Morales.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/comandante-policia-afirma-que-existe-ninguna-orden-seguir-detener-evo-morales/20231228195506932185.html

### Censo, judiciales y elección primaria de partidos, las tareas del TSE para 2024

Ajustar los datos del Padrón Electoral que modificarán las circunscripciones, la realización de la elección judicial y la organización de las elecciones primarias de los partidos políticos serán las tareas que debe cumplir el Tribunal Supremo Electoral (TSE) en 2024 y que concentrarán la atención de la sala plena del máximo tribunal electoral del país.

**Fuente Original:** Ajustar los datos del Padrón Electoral que modificarán las circunscripciones, la realización de la elección judicial y la organización de las elecciones primarias de los partidos políticos serán las tareas que debe cumplir el Tribunal Supremo Electoral (T

#### **OTROS**

#### Inundaciones afectaron a 2.800 familias en Bolivia

El viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, detalló que en el país son 2.824 damnificadas por las inundaciones. En este sentido, precisó que la mayoría están en Potosí, La Paz y Cochabamba.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231228/inundaciones-afectaron-2800-familias-bolivia

### Senamhi alerta desborde de ríos en ocho departamentos por las lluvias

La Paz, Pando, Chuquisaca, Beni, Tarija, Potosí, Cochabamba y Santa Cruz se encuentran en alerta naranja por las lluvias que pueden ocasionar el desborde de ríos, informó el viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, quien pidió a las autoridades subnacionales tomar sus precauciones.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231228/senamhi-alerta-desborde-rios-ocho-departamentos-lluvias

# Comisión de Derecho Humanos es emboscada por un grupo de personas en Pailitas

La tarde de este jueves, una comisión de Derechos Humanos conformada por activistas y periodistas, entre otros acompañantes sufrieron una emboscada cuando pretendía realizar una inspección en la subcentral Pailitas.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/comision-derecho-humanos-es-emboscada-grupo-personas-pailitas/20231228192530932184.html

### Hallan plomo en sangre de pobladores de Cantumarca

La Defensoría del Pueblo en Potosí informó que abrió un caso respecto al hallazgo de altos niveles de plomo en la sangre de pobladores de la localidad de Cantumarca, en el municipio de Potosí.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/hallan-plomo-sangre-pobladores-cantumarca/20231229000048932241.html

#### **EDITORIALES**

### Tenemos un solo objetivo: transformar la manera de hacer negocios

El 2023 fue un año lleno de retos y desafíos, nos encontramos ante problemáticas sociales y medioambientales que exigen una respuesta global. La urgencia de abordar la crisis climática y la sostenibilidad se ha convertido en un llamado ineludible para la acción colectiva.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/tenemos-un-solo-objetivo-transformar-la-manera-de-hacer-negocios\_351812

### 2024: Jóvenes empobrecidos, deprimidos y con empleos precarios

El futuro inmediato para ellos no es halagador. Están avispados, motivados, pero, al mismo tiempo, saben que están arruinados económicamente y muy complicados si quieren buscar un mejor trabajo con mejores expectativas salariales. Siguen viviendo con sus padres y la posibilidad de adquirir un monoambiente (aunque sea) es impensable. Las oportunidades que el mercado les ofrece son absurdas y la economía premia a los ilegales, a los informales y a quienes viven al margen de la ley. Muchos de ellos cargan un título profesional, pero no les sirve de nada para abrirse puertas. Toman lo que hay y se acomodan a lo que haya. Están deprimidos.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/2024-jovenes-empobrecidos-deprimidos-y-con-empleos-precarios\_351804

### Trago amargo

En vísperas de las fiestas de fin de año, la industria nacional revela un dato que amarga un tanto nuestra alegría: una de cada cinco botellas que consumiremos en estas fiestas será ilegal (de contrabando o adulterada), lo cual puede atentar contra nuestra salud personal, pero también contra la salud económica de la empresa privada y del país en general.

Fuente Original: https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20231229/editorial/trago-amargo

### La regulación de precios y los mercados negros

Algunos de los hechos más destacados de este año fueron la desaparición de los dólares del sistema financiero y las colas temporales para la compra de combustibles. Ambos están vinculados por un mismo fenómeno: la formación de mercados negros.

**Fuente Original:**https://www.la-razon.com/voces/2023/12/29/la-regulacion-de-precios-y-los-mercados-negros/

### Bolivia y el Mercosur

La Integración económica es un proceso de dos o más países que proceden a la abolición gradual o inmediata de barreras económicas, con el propósito de establecer un solo espacio comercial. Teóricamente, se establecen seis etapas o grados de integración: zona comercial preferente, zona de libre comercio, unión aduanera, mercado común, unión económica e integración económica.

Fuente Original: https://www.la-razon.com/voces/2023/12/29/bolivia-y-el-mercosur/

### Industrialización o producción

Un notable viraje económico habría adoptado el gobierno del Estado Plurinacional al enunciar en un mensaje navideño que "Vamos por el camino de la producción, es el más difícil, pero es el correcto", declaración tanto novedosa como inesperada, que no se había producido desde la llegada del MAS al poder. Por otra parte, un enunciado de esa categoría no había surgido durante los quince y más años de gobierno de Evo Morales, y ahora se lo hace a tres años del gobierno del actual Jefe de Estado y en una oportunidad religiosa tan significativa.

**Fuente Original:**https://www.eldiario.net/portal/2023/12/29/industrializacion-o-produccion/

#### COYUNTURA

# Gobierno recuerda que está vigente alerta epidemiológica por el covid-19 desde agosto

El Gobierno recordó este jueves que mantiene vigente la alerta epidemiológica por el covid-19 emitida el 1 de agosto de este año, cuando se dio fin a la emergencia sanitaria y se emitieron medidas para que el sistema de salud y la población no bajen la guardia ante el SARS-CoV-2.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/gobierno-recuerda-que-vigente-alerta-epidemiologica-covid-19-agosto/20231229000055932238.html



Pagina de Noticias CEPB(https://noticias.cepb.org.bo/)

